

## LECCION IX.

*El segundo conde de Revillagigedo.—Su carácter.—Obras estables que hizo.—Asesinato de Don-  
go.—El marqués de Branciforte.—Su conducta.  
—Su remocion.—D. Miguel J. de Azanza.—  
Medidas que tomó.—D. Félix Berenguer de  
Marquina.—Estatua de Carlos IV.—Conspira-  
cion de Guadalajara.*

¿Quién fué nombrado para reemplazar á Flores?

El segundo conde de Revillagigedo, D. Juan Vicente Güemes Pacheco, que tomó posesion del mando el 17 de Octubre de 1789.

¿Qué clase de gobernante fué Revillagigedo?

Uno de los mas justificados, inteligentes, activos y probos que tuvo la Nueva-España.

¿Qué cosas notables hizo?

Moralizó sobremanera la administracion de justicia, dictando á la vez medidas muy acertadas para la represion de los delitos, por medio

de una bien organizada policia y por las mas sábias disposiciones para el buen gobierno de sus subordinados: reformó la ciudad y púsola á la altura de las grandes capitales cultas, mandando que se aseara é iluminara debidamente y reponiendo sus empedrados y banquetas; dió impulso y aliento á los estudios científicos, señalando premios á los cursantes de la escuela de Botánica; llevado de su caridad y celo para con los pobres, trató de fundar un Monte de Piedad, en que se recibiesen prendas de menor valor de tres pesos, y que se abriera á horas extraordinarias, proyecto benéfico, que no acogió la Corte de Madrid; reparó los principales caminos que conducen á la capital: favoreció el tráfico mercantil estableciendo el correo bisemanal de México á las provincias: hizo que se observasen las ordenanzas relativas á la tala de montes, y dictó otras muchas y benéficas providencias que le han granjeado las bendiciones de la posteridad. Muchos rasgos de su ingenio, rectitud y nobleza refiérense todavia con admiracion y general aplauso.

¿En qué ocasion dió primero á conocer sus altas prendas?

En el trágico y memorable suceso del asesinato del rico negociante español D. Joaquin Don-

go. Dos españoles y un mexicano perpetraron ese horroroso crimen, introduciéndose en la casa de Dongo, calle de Cordobanes núm. 11, la noche del 23 de Octubre de 1789, es decir, seis días después de haber entrado al gobierno de Revillagigedo. Dongo había salido en coche con su cochero y su lacayo. Los asesinos fingiéndose ministros de la autoridad, penetraron en la casa y dieron muerte á nueve personas: al volver Dongo, sufrió con sus dos mozos la misma infeliz suerte. Los asesinos fracturando las cajas, robaron cuanto pudieron, llevándose en el mismo coche de Dongo, dinero y alhajas. Al día siguiente supo el virey el caso: la ciudad entró en gran consternación: mas de tal suerte se trabajó en la causa y tan activas y acertadas fueron las órdenes del celoso Revillagigedo, que á los catorce días, esto es, el 7 de Noviembre fueron ahorcados en la plaza mayor los reos Aldama, Quintero y Blanco.

¿Quién substituyó á Revillagigedo en el mando?

El marqués de Branciforte, D. Miguel de la Grúa Talamanca, cuñado del célebre ministro Godoy. Llegó Branciforte á Veracruz el 15 de Junio de 1794 y el 11 de Julio á la Villa de Guadalupe, donde recibió el baston.

¿Qué conducta siguió Branciforte?

Contraria á la de su ilustre antecesor, á quien acusó y ocasionó graves disgustos. Branciforte defraudó, con grande escándalo, los derechos fiscales, hizo tráfico de los empleos públicos, substituyó la administración, y se dejó arrastrar inconsiderado por el afán de enriquecerse á toda costa. Cuando el año de 1796 se declaró la guerra entre los ingleses y españoles, Branciforte tuvo ocasión de satisfacer su codicia vendiendo muchos grados militares; al propio tiempo halló modo de salir de la capital, donde nadie le quería para ir á situarse con sus milicias en Orizaba, alegando la seguridad de las costas.

¿Qué resultado trajeron estos manejos á Branciforte?

Que la Corte le removiese de su empleo, y se nombrase para desempeñarlo á D. Miguel José de Azanza, que entró á gobernar por el mes de Mayo de 1798.

¿Qué medidas tomó?

Licenció la mayor parte del ejército levantado por Branciforte; procuró el aumento y seguridad de Californias, y dictó sábias y oportunas providencias para el desarrollo de la industria de tejidos del país.

¿Cuánto tiempo duró Azanza en el vireinato?

Solamente dos años, á pesar de sus acreditadas virtudes, y de los deseos de los mexicanos. El 29 de Mayo de 1800, vino á sustituirle el jefe de escuadra D. Félix Berenguer de Marquina, de cuyos escasos talentos se tenia noticia, y por cuya causa no fué recibido con aceptacion.

¿Qué se hizo en su época?

La fundicion de la magnífica estatua ecuestre de Carlos IV, obra del célebre artista D. Manuel Tolsa (2 de Agosto de 1802.)

¿Qué hecho notable llamó entónces la pública atencion?

El de haberse descubierto una conspiracion tramada en Guadalajara contra el gobierno español, y que puede tenerse como los primeros pasos en favor de la independendencia. Se ha supuesto que el plan de esa abortada revolucion, iniciada por los pueblos del Sur, consistia en independerse, y nombrar por monarca á un indígena de Tepic, llamado Mariano. Tambien por entónces, y por sospechoso de revolucionario, púsose preso á un tal Simon Mendez, empleado en la Catedral de Guadalajara.

## LECCION X.

*D. José Iturrigaray.— Conducta que observó.— Conjuracion del partido europeo.—D. Gabriel de Yermo.— Suerte que corrieron el Virey y su familia.—D. Pedro Garibay.— Illmo. Sr. Lizana y Beaumont.— Agitacion de los ánimos por la independendencia.— Conducta del Sr. Lizana.— Precipítanse los acontecimientos por la anarquía de la Peninsula.— El clero mexicano toma parte activa en la independendencia.— Conspiracion de Valladolid.— Los Sres. Michelena y otros son aprehendidos por medio de Iturbide.— La Audiencia.— D. Francisco Javier Venegas.*

¿Por qué se separó Marquina del gobierno?

Por un desaire que le corrió la Corte, reprobando la medida que él habia tomado de destituir á un empleado en la Lotería, lo que hizo á

Marquina renunciar el mando. Este recayó en D. José de Iturrigaray, que tomó posesion el 4 de Enero de 1803.

¿Cómo fué recibido por los mexicanos?

Con generales muestras de simpatía, viéndose la diferencia de trato entre el nuevo virey y su antecesor; pero aquel afecto se trocó á muy luego en grande impopularidad para con las clases europeas, en desconfianzas cada vez mas crecientes, y por fin, en una animadversion que estalló contra Iturrigaray y su familia.

¿A qué se debió todo esto?

A la conducta misma del virey: pues á poco de haberse hecho cargo del gobierno y cuando todos se prometian de su consagracion á los ramos de la riqueza pública, especialmente de las minas, una era de bienestar, el virey comenzó á dar muestras de que mas le preocupaban sus propios intereses, y la idea de satisfacer la ambicion y la codicia, á favor de la crisis por que atravesaba el Gobierno de Madrid con Cárlos IV al frente, con Godoy por su ministro y con Napoleon por enemigo.

¿Por qué decis que Iturrigaray se aprovechó de esas circunstancias?

Porque comenzó á especular de una manera

indigna, primero, con el repartimiento del azogue á precios exorbitantes; despues sacando grandes ganancias de la enagenacion de capitales de obras pías que fueron consolidados por la real cédula de 26 de Diciembre de 1804 y por todas las demas imprudentes medidas que el virey y su esposa desplegaron para enriquecerse á costa del país.

Pero ¿cuál fué el suceso más ruidoso y trascendental de entónces?

El movimiento ó conjuracion que el partido europeo levantó contra el virey, á fin de lanzarlo del vireinato, ántes que pusiera en ejecucion lo que se creía, y era: aprovechar la situacion de España, donde habian entrado las tropas de Napoleon, para alzarse con el gobierno de México.

¿Quién encabezó dicho movimiento?

Un acaudalado é influyente español llamado, D. Gabriel de Yermo. Era la noche del 25 de Setiembre de 1808. Yermo, acompañado de 300 hombres entró en el palacio vireinal y sorprendió á Iturrigaray y su familia. El virey y sus hijos fueron llevados presos á la Inquisicion, entregándolos al inquisidor Prado, y á la vireina se la puso en el convento de San Bernardo. Las personas que se habian mostrado afectas á la in-

dependencia de México, en la coyuntura de la usurpacion del capitan del siglo y que formaban causa con el virey, desde la abdicacion de Carlos IV, y proclamacion de Fernando VII, fueron tambien reducidas á prision. Contábanse entre ellas los licenciados Azcárate y Verdad, el Abad de Guadalupe, Dr. Cisneros, el Canónigo Beristain, Fr. Melchor Talamantes y otros. El virey y su familia fueron llevados á San Juan de Ulúa y de allí á España.

¿Quién siguió gobernando despues de la prision de Iturrigaray?

El mariscal de campo D. Pedro Garibay, que fué nombrado por una junta compuesta de la Audiencia, del Prelado metropolitano, y otras autoridades, despues de haber declarado la destitucion de Iturrigaray.

¿Cuánto tiempo duró el virey así nombrado?

El corto espacio trascurrido hasta el 19 de Julio de 1809, en cuyo día se hizo cargo del vireinato el Illmo. Sr. Arzobispo D. Francisco Javier de Lizana y Beaumont, por nombramiento de la junta central española, una de las que se organizaron en la Península durante la invasion de los franceses, prision del rey Fernando VII y gobierno intruso de José Bonaparte.

¿Qué habia hecho Garibay?

Nada notable podia hacer, atendida su cansada edad, y el estado de agitacion en que se encontraban los ánimos, por el pensamiento de la independencia, que se habia hecho general, y á que tanto ayudaban las críticas circunstancias del gobierno español. Objeto de todas las conversaciones, y muchas demostraciones alarmantes, era la próxima realizacion de aquella idea, y el virey trataba en vano de contener sus avances con medidas de rigor.

¿Y el Sr. Lizana qué hizo?

Calmó algun tanto la efervescencia de los ánimos, por medio de su carácter blando y conciliador, y apoyado en el respeto y ascendiente que le granjearon sus virtudes.

¿Qué acabó de precipitar en México la insurreccion?

Las frecuentes exacciones de dinero que decretaban las juntas políticas españolas, como la que mandó hacer la de Sevilla exigiendo veinte millones de pesos; la medida contra producente de la misma junta, que otorgó á los americanos facultad de nombrar sus diputados á las Cortes españolas; la anarquía que reinaba en la península; y por último, el deseo de conservar la religion católica, apostólica, romana, que se creyó

amenazada por la invasión de los franceses y sus doctrinas. Esto hizo que tantos hombres de patriotismo y religiosidad, muchísimas personas influyentes, con especialidad del clero mexicano, tomasen parte activa en una empresa que se tenía por sagrada; pero que no pudiendo ser aceptada por los españoles, determinó una sangrienta, larga y asoladora lucha. En Valladolid se descubrió una conspiración, y fueron aprehendidas varias personas complicadas en ella. Acaeció esto en Diciembre de 1809.

¿Quiénes fueron las personas que tomaron parte en la conspiración referida?

D. José Mariano y D. Nicolás Michelena, el cura D. Manuel Ruiz de Chavez, el Lic. Soto Saldaña, D. Mariano Quevedo, y otros, á quienes mandó aprehender D. José Alonso de Terán por medio de D. Agustín de Iturbide.

¿Por qué fué separado del mando el Sr. Lizana?

Por que los comerciantes europeos establecidos en México lo solicitaron así de la Junta de Cádiz, al ver que las medidas del Prelado no bastaban á sofocar el naciente, pero ya amenazador fuego de la revolución. Dicha Junta, que gobernaba con la Regencia ya establecida en la Península, nombró virey al teniente coronel D. Francisco Javier

Venegas y mientras venia éste á Nueva-España, la gobernó la Audiencia, presidida á la sazón por D. Pedro Catani. Venegas recibió el mando en la Villa de Guadalupe el 13 de Setiembre de 1810 y el día siguiente hizo su solemne entrada en la Capital.



FONDO EMETERIO  
VALVERDE Y TELLEZ